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2023학년도 제1차 산학협력단 운영위원회 회의록
(2023.04.25. / 산학협력단)

□ 회의일시: 2023.04.25.(화), 11:00 ~ 12:30

□ 회의장소: 청강홀 101호 

□ 회의안건: 1. 2022회계연도 결산 심의

             2. 2023학년도 산학협력단 추진사업 점검 및 운영방안 협의

□ 재적위원 

 - 위원장: 김성현  

 - 위  원: 이지훈, 신유철, 황지희, 장재권, 서재화, 전성종, 윤성일, 이득우, 신대영(감사)

1. 참여위원

구분 인원 성 명

참석자 8 김성현, 이지훈, 황지희, 장재권, 서재화, 전성종, 윤성일, 신대영

불참자 2 신유철, 이득우

실무자 2 오선희(간사), 김기대(산학팀장), 김산(산학단 회계담당자)

2. 성원보고

 - (위원장) 2023학년도 제1차 산학협력단 운영위원회 회의를 시작하다.

 - (간사) 재적위원 10명 중 8명 참석으로 정관 제12조(회의)에 의한 회의 성원이 되었음을 보고하다.

3. 개회

 - 산학협력단 정관 제12조에 의거 성원이 되었으므로 회의를 위하여 위원장이 개회를 선언하다.

  

4. 회의 안건

[안건 1호] 2022회계연도 결산 심의

- (위원장) 1호 안건을 상정하고, 산학단 회계담당자에게 설명을 요청함.

- (산학단 회계담당자) 산학협력단 2022회계연도 결산 제무제표에 대해 설명함.

- 산학협력단 결산

· 운영계산서상 운영수익은 5,602,915,368원, 운영비용은 4,939,990,466원

· 현금흐름표상 기초의 현금 1,241,134,160원, 기말의 현금 1,302,004,863원

· 재무상태표상 자산 6,326,202,005원, 부채와 기본금 6,326,202,005원

 운영수익은 산학협력 수익, 지원금 수익 등을 나타내며, 운영비용은 산학협력비, 지원금 사업비, 간접비 

사업비 등을 나타냄. 기초의 현금 즉, 작년에 1,241,134,160원의 현금이 있었고 1년간 운영해서 

60,870,703원을 남겨 기말의 현금이 1,302,004,863원이 됨. 당기순이익은 663,024,902원이나 현금의 증감

이 60,870,703원인 이유는 당기순이익이 자산 매입 비용이기 때문임. 자산 매입은 비용으로 처리되지 않

기 때문에 당기순이익이 많은 것처럼 보이나 현금으로 볼 때 금액이 적어 현금 흐림이 더 좋아지면 좋

을 것 같음. 또한 재무상태표에서 부채는 1,024,693,997원, 기본금은 5,301,508,008원으로 부채대비 기본
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금이 40억 정도 많은 상태라서 대차대조표상으로는 양호한 상태임.

- 학교기업 쿨투라 결산

· 운영계산서상 매출액은 550,941,082원, 매출총이익은 –26,105,929원, 당기순이익은 –24,830,815원
· 현금흐름표상 기초의 현금 42,280,147원, 기말의 현금 25,594,089원

· 재무상태표상 자산 83,320,585원, 부채와 기본금 83,320,585원

매출총이익에 판매비와 관리비까지 합하면 영업손실은 –99,890,672원임. 그러나 학교 기업 지원사업 진행

으로 영업외수익이 195,544,968원이 있고, 이것과 관련된 비용으로 120,485,111원 사용함. 그래서 한해 당

기순이익은 –24,830,815원임. 이 결과는 현금흐름표에 반영되어 기초의 현금은 42,280,147원이었으나 현금 

–16,686,058원의 손실이 발생하여 기말의 현금은 25,594,089원이 됨. 또한 재무상태표에서 부채는 

181,455,078원, 기본금은 –98,134,493원으로 83,320,585원의 자본 잠식이 있는 상태로 논의가 필요해 보임.

- 학교기업 CCRC 결산

· 운영계산서상 매출액은 65,066,682원, 매출총이익은 14,209,589원, 당기순이익은 16,318,510원

· 현금흐름표상 기초의 현금 69,675,617원, 기말의 현금 75,907,480원

· 재무상태표상 자산 75,916,273원, 부채와 기본금 75,916,273원

매출총이익은 14,209,589원이고 영업외수익은 34,169,161원으로 이에 따른 비용은 31,422,000원 발생함. 

그 결과는 현금흐름표에 반영되어 기초의 현금이 69,675,617원이었으나 조금 수익을 내서 기말의 현금은 

75,907,480원이 됨. 또한 재무상태표에서 부채는 44,423,036원, 기본금은 31,493,237원으로 부채가 더 많은 

상황인데 이는 CCRC가 예전에 큰 규모로 운영되다가 현재는 기본만 유지하면서 그동안 벌어놓은 수익

을 사용하고 있기 때문으로 논의가 필요해 보임.

- (위원장) 현재 산학협력단의 수익 구조가 좋지 않은 상태이며 재정지원사업 이외에 다른 사업들도 늘

려나가야 한다고 생각함. 쿨투라의 경우 코로나가 발생하기 전까지는 수익이 계속 상승했으나, 코로나

가 발생한 이후에 학생식당까지 운영하면서 영업적자가 가중되었음. 황지희 센터장님이 쿨투라를 맡

으시면서 쿨투라 운영 개선을 위해 사업을 다각화하려 계속 논의 중으로 TF 연구결과가 나오면 운영

위원회에 공유하도록 하겠음. CCRC의 경우 쿨투라가 겪고 있는 상황을 먼저 겪었음. 예전에는 큰 규

모로 운영됐으나 현재는 학생작품 배급사업 위주로만 운영되고 있음. 배급사업 수익만으로는 CCRC 

사업을 제대로 운영하기 힘든 상태임. 

- (신대영감사) CCRC 배급사업은 유튜브를 통해서 진행하는 것인지 문의함.

- (위원장) CCRC 배급사업은 2가지로 진행됨. 하나는 CCRC가 유튜브나 라프텔 같은 상용 플랫폼에 직

접 배급하는 것이고, 나머지 하나는 독립애니메이션협회 산하 회사인 ‘씨앗’이라는 협력사를 통해 

배급하고 있음. 유튜브 수익보다 협력사를 통한 수익이 조금 더 많음.

- (위원장) 2022회계연도 결산에 대한 이견이나 질의사항이 있는지 여부를 문의함. 특별한 의견이 없음

을 확인하고 2022회계연도 결산에 대한 동의, 재청을 요청함.

- (위원) 2022회계연도 결산에 대해 전성종위원이 동의하고, 이지훈위원이 재청함.

- (위원장) 위원들의 동의와 재청, 그리고 다른 위원들의 이견이 없음을 확인하고 제1호 심의 안건을 승

인함.

 

[안건 2호] 2023학년도 산학협력단 추진사업 점검 및 운영방안 협의

- (위원장) 2호 안건을 상정하고, 실무자에게 설명을 요청함.

- (실무자) 첫 번째는 연구과제 수행 현황으로 2022년도부터 진행하여 현재까지 진행하고 있는 연구과제 

6건과 2023년도 3월에 새로 시작한 연구과제 5건, 총 11건의 연구과제를 진행하고 있음. 두 번째로 산

학협력 재정지원사업 수행 현황으로 2022년도부터 진행하여 현재까지 진행하고 있는 사업을 포함해 

총 14건의 사업을 진행 중으로 교비회계까지 포함된 사업임. 

- (위원장) 발전기금 현황은 산학협력단에서 자율적으로 활용할 수 있는 수익으로 생각됨. 현재 발전기

금은 공모전이나 장학금 형태로 사용되고 있으나 순수한 목적의 발전기금이 필요함. 2023학년도 발전
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기금은 총 4건이 있음.

- (신대영감사) 산학협력단에 기부금을 기부했다가 스쿨에서 다시 가져가는 것인지 문의함.

- (실무자) 공모전을 진행하는 스쿨은 상금으로 학생들에게 지급되며 순수하게 발전기금을 기부하는 경

우는 많지 않음.

- (위원장) 다음으로 2023년 산학협정 체결현황으로 총 14건의 산학협정을 체결하였음. 산학협정 체결 

후 교류가 없으면 3년에 한번씩 점검을 진행함. 올해는 산학이나 취창업을 더 장려하기 위한 산학 네

트웨킹 진행을 고려 중임.

[기타 1호] 공유사항

- 산학협력단 공유 안건에 대해 실무자가 설명함.

- (실무자) 첫 번째는 산업체 방문관리 지원 사업임. 이 사업은 매년 진행하는 사업으로 스쿨별 산업체 

방문 후 지출증빙자료를 포함하여 IT4U에 방문결과 보고서를 제출하면 됨. 지출증빙자료 원본은 산학

협력단으로 제출해야 됨.

- (황지희위원) 사진도 원본으로 제출해야 하는지 문의함.

- (실무자) IT4U에 방문결과 보고서 작성 시 사진은 파일 첨부하여 업로드하면 됨.

- (장재권위원) 신규업체등록 시 어려움이 많아 방문해도 결과보고서 작성을 잘 안하게 됨.

- (실무자) 현재 산업체등록 권한이 산학협력단과 스쿨 담당자에게만 있음. 예전에 산업체등록 권한을 

전부 부여하였더니 사업자등록번호를 잘못 등록하는 경우가 다수 발생하였기 때문임. 산업체 방문 후 

산업체 등록시 필요한 정보나 사업자등록증을 제출하면 등록토록 하겠음.

- (장재권위원) 기존에 등록된 산업체는 검색이 가능한지 문의함.

- (실무자) 기존에 등록된 산업체는 검색하여 방문결과 보고서 작성이 가능함.

- (위원장) 가족회사로 등록된 산업체는 산학협력단에 산업체 정보가 있으나 신규 산업체는 정보가 없기 

때문에 사업자등록증 제출이 필요함. 신규 산업체 등록 방법에 대해서는 개선방안을 찾아보겠음.

- (실무자) 두 번째로 2022년 연구활동지원 성과평가를 위한 만족도 조사 결과임. 이는 2022년 교외수탁

과제를 진행한 교수님들을 대상으로 만족도 조사를 실시한 것으로 나중에 기관인증평가나 자체 평가

시 활용됨. 조사 결과는 4.7/5.0으로 조사 의견 중 간접비 수수료 비율에 대한 조정 의견이 있었음. 간

접비는 학생 인건비가 연구비의 50% 이상 시 5%, 50% 미만 시 15%임. 그러나 조사 결과 15%의 간접

비를 낮춰줄 것을 요구함.

- (신대영감사) 외부업체에 전달되는 비용을 제외하고 15%를 적용해도 되는지 문의함.

- (실무자) 우리 대학은 외부업체가 참여하는 경우는 거의 없음. 책임 교수와 재학생들의 인건비로만 사

용되고 있음.

- (위원장) 책임교수 단독이나, 재학생 1~2명과 진행하는 연구과제의 경우 현재 규정대로 적용하는 것이 

맞다고 생각함. 여러명의 재학생과 연구과제를 진행하다가 중간에 재학생이 그만두게 되면 초기 예산

을 변경하거나 수수료의 변동이 생기는 경우가 문제인 것 같음.

- (장재권위원) 타대학도 간접비 수수료가 15%인지 문의함.

- (위원장) 타대학도 비슷한 수준임. 기존의 간접비를 완전히 변경하는 것보다 연구과제 진행시 문제가 

발생하면 탄력적으로 운영할 수 있는 방향으로 가는 것이 맞다고 생각함.

- (장재권위원) 업체의 요구가 있다면 간접비 비율 변경이 가능한지 문의함.

- (위원장) 업체 혹은 정부기관에서 연구과제 진행 시 정해진 간접비 비율이 있다면 정해진 비율에 맞춰

서 진행하고 있음. 산학협력단의 수익 구조가 연구과제 간접비, 재정지원사업 간접비, 기술이전, 기술

자문 등으로 인한 수익밖에 없는 상황에서 연구과제의 간접비를 낮추는 것은 어려움이 있음.

- (실무자) 세 번째는 교수창업기업으로, 현재 4개의 교수창업 기업이 있음. 무노스튜디오와 펀딜이 학교 

공간 2곳을 사용하고 있고, 씨아이에스는 교수님 개인 연구실을 사용하고 있으며, 홍카툰은 창작 마을

에 있다가 이번에 공간을 뺐음. 무노스튜디오가 인간사랑관에서 문화사랑관으로 공간을 이동하면서 
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현재 공실이 1곳 있는 상태임. 

- (위원장) 공실을 다른 교수 기업에서 사용하고 싶다는 제안과 학생 기업에서 사용하고 싶다는 제안이 

있었음. 이는 내부적으로 논의를 하여 결정하도록 하겠음.

- (실무자) 네 번째는 대학 산학협력 실태조사로 이는 정보공시랑 연계된 것임. 작년에 진행했던 모든 

사업들을 조사하여 5/9일까지 시스템에 제출 예정임.

- (위원장) 다음으로 올 초 사업 계획에 대해 몇 가지 얘기하고자 함. 산학협력단의 목표는 문화산업 산

학협력 선도모델 실현이나 제대로 이루어지고 있지 않아 논의가 필요함. 새로운 문화 발굴 및 육성을 

통해 산학협력으로 이루어졌으면 좋겠으며, 이에 따른 수익창출도 중요하다고 생각함. 우리가 구축해

야 하는 밸류체인은 교육-창작-팬덤-수익임. CCRC의 밸류체인은 교육과 창작 수익으로 여기에 팬덤

이 더해져야 장기적인 수익으로 나아갈 수 있다고 생각함. 산학협력단 운영 및 발전 방향 모색에 따

른 핵심 사안으로는 산학협력단 수수료 확정에 대한 탄력적 조건 부여, 산학협력단 주관(학생취업처 

공동 주관) 산학 네트워킹 행사 개최, 산학협력단 브랜딩 구축 사업, 교외 연구과제 활성화를 위한 의

견 수렴 및 실행 방안, 기업협업센터의 역할 정의, 스쿨별 특성을 살린 산학프로젝트 확산, 스쿨별 사

업 아이템 지원, 교수기업 활성화에 대한 의견 수렴, 산학협력단 추진사업에 대한 아이디어 수렴이 있

음. 그래서 산학 활성화 방안 연구를 위한 TFT를 구성하고자 함. 스쿨별 최소 1명의 인원은 참석바라

며 10월까지 활동 후 결과보고서를 작성할 예정임. 산학활성화 방안 연구 TFT는 교무위원회에서도 공

지할 예정으로 위원님들의 많은 협조와 의견 바람.

5. 폐회

 - 위원장이 추가적인 질문과 이외 기타 안건이 없음을 확인하고 12:30에 폐회를 선언하다.

위의 사실을 확인함

2023년  4월  25일
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□ 참가 서명부

        


